

La vallée du Reginu paradis des oiseaux

Le site classé Natura 2000, à cheval sur 8 communes balinaises autour du barrage d'Artoule, abrite 14 espèces protégées dont le milan royal, devenu un emblème de la Corse. Un patrimoine naturel exceptionnel qui gagnerait à être mieux connu.

Dans le cadre du programme européen Life Milvus, des milans royaux de Balagne vont être réintroduits en Toscane où les populations connaissent un fort déclin.

Depuis 2010, le programme européen Life Milvus connaît des fonds aux milans royaux de la vallée du Reginu, sur Balagne. L'espèce est particulièrement bien implantée, au point de battre des records mondiaux en termes de densité de population.

Une certaine de couplage environnemental a été rencontré rien que sur les 3 700 hectares de la réserve. Cette fin du mois de juillet correspond d'ailleurs à l'entrée des stérilisés nés il y a trois semaines environ. Les ornithologues du Conservatoire d'espaces naturels de Corse ont compris jusqu'à trois années plus tard, ce qui n'existe quasiment pas ailleurs.

« La densité de milans est énorme dans le Reginu, assure Arnaud Lebret, chargé d'étude au CEN de Corse. Il n'y a aucun autre site, sur la planète, où l'on en retrouve autant. L'animal en donc évolué au plus haut niveau, par des scientifiques du monde entier. On s'espère qu'les habitats, les milans permettent à ce milan de

d'au créer en 1974 sur la rivière Reginu apporte un vrai plus.

« La communauté de communes de L'Île-Balaïtou travaille depuis longtemps sur ce site Natura 2000 », précise Pierre Poll, vice-président. Des études régulières sont faites par le Conservatoire, avec une analyse et un suivi des 14 espèces protégées. Contrairement aux sites Natura 2000 de Fangio ou encore de Vizzavona, le Reginu est classé par la directive européenne qui protège les oiseaux et pas par celle qui protège les habitats. En réalité, plusieurs zones de protection se chevauchent, ce qui prouve que la biodiversité est particulièrement riche ici et qu'il faut la préserver et la faire connaître.

Des milans corses introduits en Italie

Les enfants, et la population en général, doivent être conscientisés pour que nous ayons ici. »

Le Conservatoire d'espaces naturels amène régulièrement des sorties scolaires sur les bords du

barigou qui sera ingéré par cet vieux chasseur et charognard. Le milan se nourrit essentiellement de petits mammifères, alors les lapins, les rats et les souris. Il peut même manger des poussins du lac lorsqu'il arrive à les attraper. »

La population de milan royal peut varier d'une période de l'année à l'autre. Une partie est migratrice et passe la belle saison en Europe du nord, ne revenant sur l'île que lorsque les températures commencent à chuter. La plupart est cependant sédentaire, préférant le littoral et les îles de l'archipel à la montagne.

« Le milan est davantage un problème de la Corse, comme l'est le moineau dans le montagne, estime Pierre Poll. Nulle part ailleurs, il n'a une telle concentration. La Corse est d'ailleurs la seule région française où les populations augmentent. Presque partout ailleurs en Europe, elles sont en déclin. »

Un excès dans Corse, un déficit ailleurs. Il le a plusieurs fois bénéficié de la solidarité euro-



Arnaud Lebret, animateur du Conservatoire d'espaces naturels de Corse, anime régulièrement des sorties scolaires à la découverte des espèces protégées du Reginu.

triquer ici des conditions de vie extrêmement favorables. C'est pour ça que le programme européen Life Milvus a été mis en place. Il court durant 5 ans et prévoit des actions de sensibilisation et de conservation. »

La vallée du Reginu est une sorte de patchwork, une mosaïque de paysages. Il y a des prairies, de l'oliveraie, du maquis, des amandiers, de la forêt composée de plusieurs espèces de chênes et de l'agriculture extensif. Au milieu de cette nature variée, le plan

présente au moment de réintroduction du moineau, du cerf cou-sous-oreille ou encore du griffon vautour. Cependant, dans le cadre du programme Life Milvus, ce sont d'autres animaux corse qui devront être introduits ailleurs.

« Le milan du Reginu va être implanté en Italie, dans un parc naturel de Toscane, annonce Arnaud Lebret. Cela ne se fait pas sans n'importe quelles conditions et sous les niches très productives pour sélectionner. Le jas-

tre sélectif n'est équipé d'une baie GPS ou alors basqué avant d'être envoyé en Toscane. Il y a des chances qu'il revienne là où il est né, mais c'est finalement plutôt rare. »

Avec sa queue échancrée et ses taches blanches sur la base de l'aile, le milan est un oiseau

très familier dans le ciel balinais. Il plane lentement, partant en couple, au-dessus des villages de l'arrière-pays, scrutant un petit quelque chose à becquet.

Il n'est habituel à la présence de l'homme tant que l'homme est habituel à la sienne.

JEAN-FRANÇOIS PACELLI

3700

En hectares, la superficie du site Natura 2000 du Reginu.

8

Le nombre de communes touchant la zone Natura 2000 du Reginu : Belgodère, Costa, Ochiatana, Ville di Parusu, Sperlonga, Felicita, Sant'Antonino et Santa Reparata.

14

Le nombre d'espèces d'oiseaux protégées dans le Reginu : l'angio royal, la fauvette pêcheur, l'auricette lulu, la fauvette sardine, le hulbuzard pêcheur, le milan royal, le briongrain, l'esciacinme criard, le huard des roseaux, le pie-grièche écœneur, l'échasse blanche, le pipit rousseline, l'engoulevent d'Europe, le nidier d'Europe et le faucon pèlerin.



Ornithologue donne des clés aux enfants pour distinguer les espèces.



Il n'est jamais difficile d'observer un milan royal tant ils sont nombreux dans le ciel de Balagne.